

PROLOGO A "ESCRITOS DE JUVENTUD (2005-2016)"

La primera vez que me anoticié de la existencia de Santiago Armesilla fue, en total aislamiento, una fría mañana de invierno del año 2020 en plena cuarentena argentina a causa del COVID-19, en esa denominada (con la habitual grandilocuencia y pomposidad con la que solemos autocelebrarnos, para bien o para mal los argentinos) "Cuarentena más larga del mundo". Ese primer "choque" con Armesilla fue a través de unos talleres virtuales de lectura de textos clásicos del marxismo organizados por una Escuela de Formación política, subidos a youtube. Ya para ese entonces Santiago llevaba al menos una década y media de producción intelectual, aunque de este lado del charco se le conocía poco.

En ese año Santiago estaba viviendo temporariamente en Argentina, realizando un trabajo de investigación de postgrado como politólogo sobre los procesos económicos en el MERCOSUR a instancias de una beca otorgada por el CONICET.

Era el primer año del gobierno socialdemócrata de "los Fernández", la vuelta al poder del "peronismo realmente existente" después del naufragio de la segunda "experiencia neoliberal" en democracia encabezada por Macri; y a pesar de los iniciales índices de aprobación que cosechaba en ese entonces aquel gobierno, todo indicaba que aquello terminaría en el fracaso estrepitoso en el que finalmente culminó y le abrió las puertas al primer experimento anarcocapitalista de la Historia.

En ese contexto de aislamiento y derrota, mi búsqueda personal (y le pido disculpas al lector por el exceso de auto-referencialidad) me llevó a cuestionar mi cosmovisión, desandar los pasos dados en mi militancia política anterior ya abandonada, y a mirar todo aquel recorrido de manera crítica. Estábamos mal. En el país se estaba mal y el Mundo en general no daba signos de ir mejor. Algo no cuadraba, algo no cerraba, y había que atreverse a repensar todo desde cero.

Y eso es lo que propone Santiago Armesilla: (re) pensar todo desde cero, desde la raíz, sin concesiones y sin prejuicios. Repensar todo desde la radicalidad material que no es otra que la Realidad pura y dura, en su devenir dialéctico, le duela a quién le duela. Y vaya que duele ese proceso triturador de mitos que propone Santiago desde una concepción filosófica revolucionaria: el *Materialismo Político*, la concepción materialista de la vida política. Una concepción que afirma que todo desarrollo del conocimiento y actividad humana a escala de alta complejidad sólo es posible en el contexto material de la vida política en la que los sujetos operatorios se relacionan entre sí a partir de la racionalización e institucionalización del trabajo como idea-praxis nuclear: la producción.

Para aquellos que recién están adentrándose en el pensamiento armesilliano les advierto, Santiago nos propone, como lo hacía (y hace aún postmortem) su maestro Gustavo Bueno, poner en suspenso nuestra cosmovisión del mundo, someterla a una revisión crítica trituradora radical, y atreverse a salir de la caverna, a la manera de Platón, asumiendo las consecuencias. Y salir de la caverna duele, pero es la única manera de vivir una existencia plena. Una existencia que solo es plena y real cuando nosotros como sujetos operatorios, como personas, nos realizamos en comunidad, construyendo comunidad, a partir del legado que nos dejaron nuestros ancestros, anteriores sujetos operatorios a los que honramos partiendo de esa realidad legada proyectándonos hacia un horizonte común de posibilidades, construyendo Patria, que en nuestro caso es tanto nación política (la patria chica) como

Nación-civilización: la Iberófona (la patria grande). Y esto es posible solamente a partir de asumir las condiciones materiales, concretas e históricas de existencia. Y asumir, además la idea también platónica de continuidad-ruptura, la *Symploké*.

Es imposible resumir en las pocas líneas de este prólogo la riqueza y vastedad del pensamiento armesilliano. Pero, si queremos a efectos didácticos intentar sintetizarlo, podríamos decir que podemos destacar tres pilares: Hispanidad, socialismo y materialismo, ya trazados desde temprano como evidencian estos "*Escritos de juventud*"

El primer pilar, la *Hispanidad*, desarrollado desde mediados de la década del 2000 en la etapa de Izquierda Hispánica, ha sido reconfigurado en una idea más amplia y abarcadora a partir de la relectura de Durantez Prados en la idea de Iberofonía. Esta es la comprensión del sentido histórico y geopolítico que tenemos como civilización y el necesario espacio territorial-cultural desde dónde debemos partir para reconocernos como una ecúmene desde dónde poder construir un proyecto político con pretensiones de emancipación y universalidad.

En segundo lugar está el *socialismo*, no sólo genérico, es decir, como idea filosófica; sino también en sentido específico, como sistema político-económico superador de las relaciones de producción capitalistas de explotación del hombre por el hombre, en dónde todo se reduce en acción o en potencia a la idea ontológica de mercancía; y en pos de abolir definitivamente la institución de la esclavitud asalariada.

Por último, y en tercer lugar, el *materialismo* en su devenir político como la síntesis de las corrientes materialistas históricas fuertes, sobre todo el Materialismo Histórico de Marx y el Materialismo Filosófico de Gustavo Bueno. Un materialismo que asume que "Todo lo real es material y todo lo material es real"

Así podemos rastrear en el pensamiento de Armesilla a muchos pensadores que van desde Platón y Aristóteles, pasando por Spinoza, la Escolástica de Salamanca, Hegel, hasta una multitud de pensadores contemporáneos. Pero dos sobresalen: Karl Marx y Gustavo Bueno. Estos dos filósofos son los pilares basales desde dónde se edifica el Materialismo Político. En Marx podemos ver al crítico descifrador de las relaciones materiales y sociales de producción que logra revelarlas como el sustento real de la modernidad realmente existente, el capitalismo, a partir de la crítica de la Economía Política. En Bueno encontramos al filósofo que construye un sistema filosófico que pretende producir un mapamundi de la realidad creando conceptos revolucionarios para un abordaje nuevo en distintas disciplinas como la política, la economía, las ciencias, la cultura, etc. Santiago se reconoce deudor de todos estos pensadores, de su grandeza, pero propone ir más allá. Así nos incita a subirnos a los hombros de estos gigantes para elaborar un sistema filosófico que de cuenta de la realidad actual y de la necesidad de transformarla, recuperando la fibra revolucionaria del marxismo a partir de la disputa necesariamente política. De ahí que rehúye cualquier gnosticismo y reniega de la claudicación de su maestro y de sus respectivos seguidores que eligieron ser hacedores de mapas de la realidad en lugar de propiciar una interpretación crítica de la misma que sirva para su transformación en sentido revolucionario a partir de su implantación política fuerte.

Como buen discípulo de Gustavo Bueno (y de Marx), Santiago se propone la superación crítica del Materialismo Filosófico terminando el proceso de fusión del mismo con el Materialismo Histórico de Marx que iniciara ya hace tiempo su Maestro, pero que los distintos avatares de la Historia hicieron que él mismo y sus seguidores buenistas abandonaran. Santiago entiende que dicha fusión es la clave para dar a luz un sistema filosófico que sirva de base para la construcción de una nueva teoría política, pasible de ser condensada en Doctrina, que sirva

como guía de acción para la transformación radical de la realidad por los sujetos operatorios organizados como Ego Trascendental en las estructuras totalizadoras estatales y supraestatales. Y este es el punto en el que se encuentra hoy Santiago Armesilla: la plena construcción de un nuevo sistema filosófico para una contraposición e insubordinación a los ortogramas imperiales dominantes anglosajones que hace dos siglos nos tienen en la más completa humillación y subordinación.

Este libro que usted tiene en sus manos y que está a punto de comenzar a leer, da cuenta de los primeros textos, los escritos primigenios y la evolución del pensamiento armesilliano. Son los "escritos de juventud" de una mente impulsada por la urgencia de la búsqueda, que apabulla con su capacidad memorística y su erudición, su facultad de comprender, interpretar y trazar coordenadas nuevas que desafían los cánones del pensamiento clásico enmohecido tanto del marxismo ortodoxo sacralizado, como del academicismo estéril, gnóstico y autocomplaciente. Usted verá, estimado lector, como ese pensamiento se va desplegando de manera crítica sobre innumerables temas; desde los errores del comunismo, la crítica a la Democracia realmente existente como último e insuperable estadio civilizatorio, la crítica a la idea de autodeterminación ya esbozada, la crítica al nihilismo gnóstico en que deriva la escuela buenista, la necesidad de la creación de una nueva y séptima izquierda definida, la visión estratégica de la necesidad de la unión hispánica, la crítica a la Teoría del valor de la Utilidad marginal; pasando por la crítica al posmodernismo y la influencia en el mismo de la filosofía idealista irracionalista de Heidegger, la preocupación por la proliferación de las ideologías fascistas irracionales y particularistas, el combate sin concesiones a los separatismos fundados en la irracionalidad de la idea de autodeterminación, como así también a las ideas de socialfascismo podemita; hasta incluso llegar a la fundamentación materialista en contra de la existencia y la esencia de Dios. Todo eso y más está en este libro.

Pero hablar de "escritos de juventud" en el caso de Santiago es casi una paradoja ya que a sus poco más de cuatro décadas de vida (nació en Madrid en 1982) ya lleva escritos innumerables artículos, ponencias y más de media docena de libros, amén de su actividad febril y vertiginosa en las plataformas digitales y su fastuosa producción audiovisual en youtube.

Sin lugar a dudas, en el caso de Santiago, estamos en presencia de una de las mentes más descollantes del pensamiento iberófono que tiene aún mucho por decir y que a día de hoy aún no estamos mensurando debidamente el impacto político, cultural y filosófico de su pensar en el mundo de las ideas y de la acción política. En este libro están sentadas las primeras pinceladas gruesas de ese pensamiento materialista radical, racionalista, dialéctico, profundamente hispánico que tenemos la fortuna de presenciar como contemporáneos. Pase usted lector y lo comprobará.

Rosario, Argentina, 9 de Octubre de 2024

INTRODUCCIÓN

¿Qué hacía usted con veinte años? Mientras muchos jóvenes buscaban su camino, Santiago Armesilla ya tenía claro un objetivo: cambiar el mundo. Y no lo digo yo, ustedes mismos podrán comprobarlo en breve.

En abril de 2024, su canal de YouTube con más de 319.000 seguidores fue escenario de un acontecimiento sorprendente: una entrevista en directo con uno de mis profesores de la Facultad de Filosofía de la Universidad Complutense de Madrid, el catedrático Juan Bautista Fuentes Ortega. Quienes conocemos al profesor Fuentes sabemos lo difícil que es convencerlo para aparecer en un medio digital, pero Armesilla lo logró. Y el resultado fue espectacular: una conversación profunda y reveladora de más de cuatro horas, que aún pueden disfrutar en su canal. No se la pierdan.

Un mes antes, Álvaro Romero, director de SND, había entrevistado al propio Armesilla para hablar de su última obra: *Lenin. El gran error que hizo caer la URSS: Una crítica marxista al derecho de autodeterminación*. Fue entonces cuando decidí ponerme en contacto con Romero y sugerirle que Armesilla debía formar parte de la colección *Autores del Pensamiento Hispánico*. Su respuesta me dejó sin palabras: el propio Armesilla ya le había confiado un archivo de más de 1.000 páginas, dándole plena libertad para publicar lo que considerase oportuno. Así fue como llegaron a mis manos los escritos de juventud de este autor, junto con el desafío de seleccionar sus textos más significativos.

Pero, ¿quién es realmente Santiago Armesilla?

Santiago Armesilla nació en Madrid en 1982 y pasó su infancia y juventud en el barrio obrero de Usera, en la colonia Moscardó. Su educación primaria y secundaria transcurrió en el Colegio San Viator, en Plaza Elíptica, y culminó sus estudios en el I.E.S. Cervantes de Embajadores. Fue en esta etapa cuando descubrió el *Manifiesto Comunista* y abrazó el marxismo.

Antes de iniciar su carrera universitaria, trabajó en diversos empleos, desde reponedor en grandes superficies hasta cartero comercial. También comenzó un Ciclo Formativo de Grado Superior, aunque lo abandonó tras tres meses para finalmente ingresar en la Universidad Complutense de Madrid en 2003. En 2008 se licenció en Ciencias Políticas y de la Administración, especializándose en Análisis Político, y en 2014 obtuvo su doctorado en Economía Política y Social en el Marco de la Globalización.

Durante sus años universitarios, presidió la asociación cultural *Decíamos Ayer...* (2006-2008), en pleno auge de *Contrapoder*, colectivo en el que se formaron futuros fundadores del partido político de *Podemos*. Paralelamente, compaginó sus estudios con trabajos esporádicos y su faceta musical, tocando en varias bandas de rock y produciendo música electrónica en sellos

independientes. En tercer curso, se adentró en el materialismo filosófico de Gustavo Bueno, corriente que marcaría profundamente su pensamiento.

Entre sus profesores universitarios se encontraban figuras clave del panorama político e intelectual español, como Juan Carlos Monedero, Jorge Verstrynge, Amando de Miguel, Antonio Elorza y Carlos Berzosa, entre otros. Fue en la asignatura *Sistemas Políticos Comparados*, impartida por Verstrynge, donde elaboró su trabajo *Escritos de la disidencia disidente* (2006-2007), publicado en 2013.

En 2008 inició su doctorado, profundizando en el debate entre la teoría del valor-trabajo y la teoría de la utilidad marginal, aplicando la *teoría del cierre categorial* de Gustavo Bueno. Su tesina, defendida en 2010, fue publicada en 2014 bajo el título *Crítica de la microeconomía política: teorías del valor y cierre categorial*. En su tesis doctoral, dirigida por el economista Diego Guerrero, amplió este análisis, obteniendo la máxima calificación Sobresaliente Cum Laude. Parte de este trabajo fue recogido en su primer libro: *Trabajo, utilidad y verdad* (Maia Ediciones, 2015).

Como investigador colaborador honorífico en el *Euro-Mediterranean University Institute* (EMUI), asociado a la Universidad Complutense de Madrid, impartió clases en diversos posgrados de Relaciones Internacionales y Política Exterior, centrados en el Magreb y Oriente Medio, así como en Economía y Desarrollo en el Islam contemporáneo. Además, entre 2015 y 2018, organizó y dirigió los cursos de formación continua sobre Materialismo Histórico y Teoría Crítica en la *Fundación de Investigaciones Marxistas (FIM)*, retomando el legado del filósofo y sociólogo Román Reyes, fundador del EMUI.

Pero su actividad no se limitó al ámbito académico. Desde sus años de estudiante, Armesilla se involucró en la política y la comunicación alternativa. Entre 2006 y 2008, fue redactor y, brevemente, editor del periódico *El Revolucionario*, vinculado a *Nódulo Materialista de México*. En paralelo, fundó el blog *Izquierda Hispánica* (hoy *Paniberismo Socialista*), que entre 2010 y 2015 se convirtió en una activa asociación cultural pionera en la combinación del materialismo filosófico, el materialismo histórico y el paniberismo. Desde esta plataforma, organizó conferencias en diversas ciudades de España, lanzó un programa de YouTube (*Zafarrancho TV*) y participó en el Instituto de Economía de la Academia de Ciencias de Rusia, donde expuso sobre el economista soviético Isaac Ílich Rubin. También contribuyó a la fundación de *Izquierda Iberoamericana de Chile*, una agrupación hermana con los mismos principios ideológicos.

Tras su salida de *Izquierda Hispánica*, su enfoque se centró en la academia, aunque entre 2013 y 2017 militó en el Partido Comunista de España (PCE). En esta etapa también presidió la Asociación DRY, escisión de *Democracia Real Ya*, a la que ingresó tras el 15M en Madrid. Como líder de DRY, participó en el evento "Sinistra contro l'Euro" en Asís (Italia), junto a figuras como Manolo Monereo y el activista italiano Moreno Pasquinelli. También asistió, en calidad de presidente de DRY, al I Encuentro Mundial de Movimientos Populares en el Vaticano, organizado por el Papa Francisco, donde tuvo la oportunidad de conocer al propio pontífice, al presidente de Bolivia, Evo Morales, y a activistas de todo el mundo, incluyendo a Berta Cáceres, defensora del campesinado hondureño asesinada en 2016.

Durante su militancia en el PCE y en la asociación DRY, Armesilla amplió su producción intelectual. En 2016, publicó un capítulo en el libro colectivo *Podemos, ¿comunismo, populismo o socialfascismo?* (Pentalfa). Un año después, lanzó *El marxismo y la cuestión nacional española* (El Viejo Topo, 2017), un libro que tuvo un gran impacto y le abrió puertas en ámbitos

académicos y políticos. Gracias a esta obra, participó en congresos internacionales como el de la Comunidad de Estudios Jaina en Bolivia y se convirtió en investigador asociado de la Universidad Federal de Río Grande del Sur (Brasil), invitado por el politólogo y jurista argentino Leonardo Granato.

En 2018, publicó *La Economía en 100 Preguntas* (Nowtilus), seguido en 2019 por *Breve Historia de la Economía*, ambos por encargo. Paralelamente, ha trabajado con la antropóloga y geógrafa Rocío Pérez Gañán, con quien ha publicado en diversos libros colectivos, participado en congresos internacionales (como CEISAL 2016 o ICA 2018) y colaborado en la Red Española de Estudios del Desarrollo (REEDES). Su trabajo también ha llegado a la televisión (*Intereconomía*), la radio y la prensa.

En julio de 2019, Santiago Armesilla participó como delegado internacional por España en la XXV Edición del Foro de São Paulo, celebrado en Caracas (Venezuela), representando a la Plataforma Global contra las Guerras. Invitado por la Unidad Popular Venezolana (UPV) y *Patria Para Todos (PPT)*, tuvo la oportunidad de conocer a destacados militantes y personalidades del ámbito político latinoamericano.

Ese mismo mes, comenzó a impartir un taller mensual de formación en marxismo-leninismo para el *Partido Liberación de Argentina* en su sede de Buenos Aires. Tras una escisión interna en el partido, continuó la formación junto a la nueva agrupación Vanguardia - Escuela de Formación Marxista-Leninista. Durante este proceso, enfrentó una campaña de difamación por parte del Secretario General del partido original, a la que respondió públicamente.

Además de su activismo, en 2019 decidió darle mayor actividad a su canal de YouTube, convirtiéndolo en una plataforma de divulgación marxista-leninista. El 7 de noviembre de 2019, lanzó la revista *La Razón Comunista*, junto a un equipo de colaboradores, con el propósito de construir y articular un marxismo auténticamente español y en español, consolidándolo como teoría política revolucionaria.

A finales de ese año, prologó el libro recopilatorio de artículos de Francisco Frutos, ex Secretario General del Partido Comunista de España (PCE), titulado *Diez años de mirada política (2009-2018)*. En marzo de 2020, publicó su quinto libro, *La política en 100 preguntas* (Nowtilus).

En 2019, culminó el Máster Universitario en Formación del Profesorado en la Universidad Complutense de Madrid. Su trabajo de fin de máster, *La docencia del módulo de Formación y Orientación Laboral en Formación Profesional en el marco de procesos de "uberización" del mundo del trabajo*, abordó los cambios laborales contemporáneos a través del caso del I.E.S. Pío Baroja.

Entre 2019 y 2020, Armesilla residió en Buenos Aires (Argentina), donde llevó a cabo una investigación sobre las políticas económicas del país desde 1983 hasta 2019 y su relación con organismos de integración regional como ALADI, CELAC, UNASUR y MERCOSUR. Esta investigación la realizó en el Instituto de Estudios de América Latina y el Caribe (IEALC) de la Universidad de Buenos Aires (UBA), como Becario Interno Postdoctoral del CONICET, bajo la dirección del renombrado geógrafo y economista Claudio Katz. Actualmente, sigue vinculado al IEALC como investigador asesor en el proyecto *La relación centro-periferia en el replanteo de la Globalización. Efectos sobre América Latina y Argentina*.

En noviembre de 2020, El Viejo Topo publicó su sexto libro, *La vuelta del revés de Marx: el materialismo político entretejiendo a Karl Marx y Gustavo Bueno*. En esta obra, basada en una

actualización y ampliación de los capítulos finales de su tesis doctoral, Armesilla propone la fusión del materialismo histórico de Karl Marx y el materialismo filosófico de Gustavo Bueno en una nueva corriente filosófica: el *materialismo político*. Su objetivo es asentar las bases teóricas para la construcción de un marxismo netamente español y en español, estructurado como una escuela teórica unificada.

En 2021, decidió cambiar nuevamente la orientación de su canal de YouTube, expandiéndolo como una plataforma de divulgación del materialismo político. En 2023, editó el manual de docencia universitaria *Ambiente cultural y político en América y Europa* para la Fundación Universitaria Iberoamericana, dirigido por el geopolítico Frigidiano Álvaro Durántez Prados, creador de la teoría de la “Iberofonía”. En ese mismo año, sufrió la pérdida de su madre y a inicios de 2024 publicó su libro sobre *Lenin*. Esta obra amplía el análisis ya presentado en *El marxismo y la cuestión nacional española* (2017), consolidando su crítica a la cuestión nacional desde una perspectiva marxista.

Durante estos años, inició su segundo doctorado, esta vez en Filosofía por la Universidad de Salamanca. En este contexto, participó en los Primeros Encuentros de *Vanguardia Española*, un evento sobre Hispanidad y Socialismo que reunió a personalidades como Pedro Baños, Juan Manuel de Prada, Pedro Ínsua, Paloma Hernández y Daniel Marín, entre otros. Además, promovió una reconfiguración del proyecto *Vanguardias Socialistas Iberófonas* en 2023, incorporando a *Vanguardia Argentina para la Liberación* dirigida por Mariano Utín, prologuista de este libro.

En 2024, impulsó el Instituto Beatriz Galindo - La Latina, un centro de investigación universitaria en colaboración con la Universidad Isabel I de Burgos. Este instituto se dedica al estudio de la Iberofonía y la historia política y social desde las coordenadas del materialismo político. La presentación del proyecto en su canal de YouTube fue un éxito rotundo, con centenares de alumnos matriculados y una sede operativa en Salamanca, donde Armesilla ejerce como Rector.

Ese mismo año, participó en la primera temporada de “Demos, el gran sondeo”, programa de debate político de Telecinco conducido por Risto Mejide.

El proyecto de Vanguardia Española y la Iberofonía

El 21 de enero de 2024 se conmemoraba el centenario de la muerte de Vladímir Ilich Lenin, figura clave en la historia del marxismo y la Revolución Rusa. Sin embargo, lejos de una celebración acrítica, Santiago Armesilla proponía una revisión profunda de su legado en su obra *Lenin, el gran error que hizo caer la URSS*. La crítica central de Armesilla no se dirigía contra Lenin en su totalidad, sino contra una de sus ideas fundamentales: el derecho de autodeterminación de las naciones.

Para Armesilla, esta noción –aunque adoptada dentro del marxismo–, es en esencia idealista y metafísica, es decir, sin base materialista real. Su origen, según el autor, proviene de un contexto cultural y político netamente protestante que se infiltra en Rusia a través de la *intelligentsia* del siglo XIX, influenciada por la Revolución Francesa y la independencia de Estados Unidos. Lenin, al incorporar esta idea en la Constitución soviética, sentó las bases para la futura fragmentación de la Unión Soviética y su eventual colapso.

La autodeterminación, según Armesilla, ha sido históricamente una herramienta geopolítica utilizada por ciertos Estados para balcanizar y debilitar a otros, algo que ha afectado no solo a la URSS, sino también a España y a otras naciones. De hecho, sostiene que ningún partido comunista español ha cuestionado seriamente este principio, lo que ha llevado a una contradicción interna dentro del marxismo en España y, en general, en el mundo hispano.

Más allá de la crítica a Lenin, Armesilla plantea un debate de fondo sobre el futuro de España y su lugar en el mundo. Frente a la construcción de una Europa difusa e incierta, propone recuperar el concepto de Hispanidad como un eje geopolítico alternativo. Desde esta perspectiva, España no debe considerarse el centro de este espacio, sino un elemento más dentro de una comunidad que incluye Iberoamérica, Brasil y las naciones africanas de habla hispana y portuguesa.

Así, pues, reivindica la necesidad de un marxismo español, un marco teórico que no dependa de autores o esquemas ajenos, sino que se construya desde la propia realidad histórica española. Esta propuesta teórica se fundamenta en lo que Armesilla denomina el “materialismo político”, una síntesis del materialismo histórico de Karl Marx y el materialismo filosófico de Gustavo Bueno, con influencias de pensadores como Marcelo Gullo y Felipe Martínez Marzoa.

En este sentido, *Vanguardia Española* –la organización que Armesilla impulsa–, no es un proyecto aislado, sino parte de una red más amplia dentro de la Hispanidad. Trabaja en conjunto con movimientos en Costa Rica, Argentina, Chile, México, Colombia y Venezuela, con el objetivo a largo plazo de tener una organización en cada nación hispanohablante y lusófona, fortaleciendo así un bloque geopolítico propio.

Cabe decir que la filosofía de Armesilla trasciende ideologías convencionales, atrayendo a comunistas, tercerposicionistas, tradicionalistas, socialdemócratas, liberales, católicos, ateos y hasta anarquistas que comparten un interés común en redefinir el papel de España y la Hispanidad en el mundo.

Para Armesilla, la cuestión fundamental radica en que España debe elegir entre ser parte de una Europa desprovista de identidad o reafirmar su lugar en la Hispanidad. Como decía Gustavo Bueno: “es más importante ser español que ser europeo”, y es dentro de este marco donde se juega el futuro de la Nación.

El libro *Escritos de juventud (2005-2016)* de Santiago Armesilla reúne una selección de artículos publicados durante sus primeros años de formación intelectual en diversos medios, especialmente en plataformas digitales como *Izquierda Hispánica*, *El Revolucionario*, *Rebelión*, *República*, *Nodo50* y *Crónica Popular*, entre otros.

Lo más interesante de esta recopilación es que permite rastrear el desarrollo temprano de su pensamiento filosófico y político, identificando los primeros indicios de lo que más tarde consolidaría como su propuesta teórica: el materialismo político. A lo largo de estos textos, se pueden observar sus primeras aproximaciones al materialismo filosófico de Gustavo Bueno, su interés por la crítica al liberalismo, así como su reflexión sobre cuestiones de geopolítica, marxismo y la cuestión nacional.

Más que una simple colección de artículos dispersos, *Escritos de juventud* funciona como un testimonio de evolución intelectual, donde se percibe el tránsito desde sus primeras inquietudes políticas hasta la formulación de un marco teórico propio. Además, refleja su participación en debates de la izquierda española y latinoamericana, su posicionamiento en torno a la tradición marxista y su creciente interés por articular un pensamiento revolucionario adaptado a la realidad hispana.

En definitiva, esta obra ofrece una mirada privilegiada a un pensador de la Hispanidad de nuestro tiempo, cuyas ideas siguen en proceso dialéctico de construcción y desarrollo, tanto en el ámbito académico, como en el divulgativo y militante.

Pedro José Grande Sánchez

Nota del editor:

Al final se ha decidido no incluirlo en la colección "Autores del pensamiento hispánico", por la juventud de Santiago Armesilla, considerando esa serie, como una colección de autores ya desaparecidos, o casi...